

El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado, 1'50
En el resto de España, 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.
Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Precio de los anuncios

Plas

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, 1'00
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 18.

Mahón, lunes 31 Enero de 1898.

N.º 4936

SECCION POLITICA

PROBLEMA SIMPLIFICADO

Dice el adagio que del exceso del mal suele provenir el remedio, y fuerza será creerlo así, visto el efecto que han producido en la conciencia pública los desórdenes de la Habana.

Al primer abatimiento se ha seguido una enérgica reacción, cuyas consecuencias, además de saludables, parecen definitivas.

España á reprobado á una voz la conducta de los revoltosos.

Ya saben, pues, á que atenerse los elementos levantiscos de Ultramar, que en vez del apoyo con que imaginaban contar en la Península, no han encontrado más que universales repulsas.

Otra cosa han podido también aprender, á costa suya y mediante afirmación explícita de los políticos españoles, los fautores de la última asonada.

En definitivo y consubstancial con las leyes fundamentales de la nación, el régimen autonómico inaugurado el día 1.º de Enero.

Así lo han reconocido y declarado categóricamente todos los partidos y agrupaciones en quienes existe alguna aptitud, para asumir, bajo cualquier forma de Gobierno, la representación y dirección del Estado.

España, comprendiendo que su vida actual y su vida ulterior dependían de este dilema: ó tener política colonial ó no tener colonias, ha optado, de propia y libérrima voluntad, por la única política colonial posible. Por eso dijimos al aplaudir las reformas del Sr. Cánovas del Castillo, que eran la base de la Constitución cubana.

Los que persistan en creer todavía aplicable el sistema clásico, que se caracterizaba por el monopolio de la navegación en provecho exclusivo de la Metrópoli, por la obligación de sacar de esta los productos brutos y fabrica-

dos, por la prohibición de adquirir sin el intermediario del comercio nacional las mercaderías extranjeras, y por la dependencia impuesta á la industria colonial propiamente dicha, están fuera de la realidad y pertenecen, mientras no traten de revolverse contra ella, á la categoría de los ilusos.

Los que se atrevan á pasar á vías de hecho, entrarán de lleno en la categoría de los sediciosos.

Confiamos en que el último escarmiento servirá para abrir los ojos á todos, y principalmente á aquellos que adolezcan de ceguera voluntaria.

Cataluña, tierra de hombres inteligentísimos y prácticos, que después de luchar y discutir palmo á palmo, mientras la controversia es posible, se atemperan á la necesidad, procurando utilizarla en provecho propio, acaba de ofrecer á los obcecados de la Península y de Cuba un hermoso ejemplo.

Ha enviado á la Habana, investido con plenos poderes, un comisionado especial, que tratará directamente la cuestión arancelaria con el gobierno de la colonia.

Así se trabaja; así se vive; así se llega á las necesarias transacciones políticas y mercantiles en las sociedades modernas. De ese modo se priva á la guerra de sus más terribles armas y se recaba de la paz centuplicado fruto.

Restablecida de parte á parte la concordia, recobrarán su fuero los lazos de familia, y con mucha mayor facilidad que los productos extraños penetrarán en las Antillas los naturales é industriales de la Metrópoli, porque delante de éstos franquearán la costumbre, el gusto heredado, la historia y el idioma común sus innumerables puertas.

Esfuerzo grande ha costado, pero al fin se ha deshecho la mala inteligencia, obra no tanto de la animadversión como de la tenacidad que existía entre España y sus colonias.

Hoy convienen todos en lo

que pasa por dogma desde los tiempos del Contrato Social.

En que el poder más fuerte no lo será nunca en grado suficiente para mantener el dominio, si no acierta á transformar en derecho su fuerza, y en deber moral aceptado la obediencia de los súbditos.

Compadezcamos, sin dejar de vigilarlos de cerca, á los revoltosos de la Habana, que en su inesperado aislamiento y en la repulsa unánime de la nación han encontrado ya su primer castigo.

Quisieron hacer insoluble el problema de Cuba, y lo único que han conseguido ha sido simplificarlo.

(El Liberal de Madrid).

CORREO DE AYER

Tumultos en Argelia

Cargas á la bayoneta.—Muertos y heridos.

Paris 24, 10'20 m.

Los despachos de Argel dan amplios detalles del incremento que allí ha tomado la cuestión antisemita y de los tumultos graves á que ayer ha dado lugar.

A las tres de la tarde se reunió una multitud abigarrada de más de 2.000 almas en la plaza del Gobierno, donde como todos los domingos, tocaba en el kiosko la música militar.

De pronto corrió el rumor de que había ocurrido una colisión entre judíos y antisemitas en las calles de Chartres y de la Lira.

La multitud que había en la plaza se precipitó en las calles mencionadas, donde ya era grande el barullo y por ambos bandos se distribuían golpes, palos y pedradas.

Las tiendas de los judíos eran saqueadas.

Sonaron algunos tiros.

Ante la impotencia de la policía se pidió auxilio á las tropas, que dieron varias cargas, teniendo que calar bayoneta, consiguiendo dispersar á los manifestantes.

Entonces los soldados recogen los heridos.

Uno de éstos, llamado Cayo, albañil expiró antes de poderle prestar los auxilios de la ciencia.

Otros dos que habían recibido tremendas puñaladas por la espalda, fueron llevados á la farmacia más próxima, donde se les hizo la primera cura.

El número de heridos por pedradas ó palos era considerable.

Aumenta el desorden.—Saqueo Incendio.

A las cuatro circuló por la población la noticia de la muerte de Cayo causando inmensa excitación.

Los grupos gritaron: ¡nos asesinan! ¡muéran los judíos!

Se reunen en número de 7 á 8.000 y arrollando á los agentes y á los suavos que pretenden cortarles el paso, invaden las calles de Balazonn y Baleloud, centro del comercio israelita, y comienzan escenas de verdadero desenfreno.

Gritando como energúmenos, arrancan las hojas de puertas, ventanas, con estas rompen los escaparates de las tiendas y sacan á la calle todas las mercancías, con las cuales hacen en medio del arroyo grandes montones, á los cuales pegan fuego.

El saqueo duró una hora. La gendarmería, la policía y la tropa fueron impotentes para restablecer el orden, á pesar de sus esfuerzos y de las cargas que dieron.

Cuando cesó el saqueo, las calles Balazonn y Baleloud presentaban el mismo aspecto que después de un yoraz incendio.

El suelo estaba cubierto de restos de mercancías medio quemadas, sombreros, abollados y girones de ropas.

El saqueo fué llevado á cabo por la chusma y la hez del pueblo bajo, á las cuales la población, por odio á los judíos, dejó entregarse á sus excessos.

Por la noche.—Nuevos saqueos.—Otros incendios.

A las nueve de la noche se reprodujeron los desórdenes.

Los manifestantes fueron al Ayuntamiento, donde aclamaron al ejército y dieron muerte á los judíos.

Luego intentaron entrar á saco en un gran bazar judío de la calle de la Libertad.

Acudieron los suavos y dando una carga dispersaron á la multitud que se retiró gritando: ¡muéran los judíos!

A eso de las diez y media los manifestantes recorrieron la calle de Isly, destrozando puertas y escaparates de varias tiendas israelitas de calzado, confecciones, lencería, harinas, las cuales desbalijaron, arrojando todas las mercancías en mitad de la calle.

Los suavos con bayoneta calada dan fuertes cargas limpiando la calle de manifestantes.

Resultaron algunos heridos y muchos contusos.

En el muelle

Los manifestantes bajaron entonces hácia los muelles donde pegaron fuego á un almacén de alcoholes y licores propiedad de israelitas.

Las tropas intervinieron rápidamente y la policía hizo un centenar de prisiones, evitándose así nuevos incendios de los almacenes próximos.

Los hombres consiguieron dominar el incendio.

El pánico en el desenfreno fueron tales que todos los franceses no ju-

dios comerciantes ó no, pegado cartones en sus puertas con la inscripción: «Casa francesa».

En los arrabales

A las once y media parecía establecida la calma.

Pero cerca de la una, bandas numerosas de alborotadores invadieron el arrabal de San Eugenio, causando grandes destrozos en los hotelitos y «villas» propiedad de los israelitas.

Los gendarmes intervinieron dispersando á los amotinados é impidiéndoles volver á entrar en la ciudad.

A las dos de la madrugada pudieron ya volver las tropas á sus cuarteles.

En el hospital han ingresado cuatro heridos graves.

Lo sobreexcitación es grande, y se temen nuevos tumultos.—Huer-tas.

Argel 23.

Han continuado las manifestaciones antisemitas, siendo varios los almacenes de los israelitas que han sido saqueados.

Los cazadores tuvieron que cargar sobre los manifestantes al arma blanca, resultando un muerto y muchos heridos.

La muchedumbre al ser atacada por las tropas daba el grito de «Viva el ejército!»

La mayoría de los heridos no lo fué por las cargas de la tropa sino en las colisiones de los judíos.

El individuo muerto lo fué de una puñalada; deja dos hijos en la orfanada.

Atribúyese el origen de los desórdenes á quien habiendo muerto al principio de la manifestación dicho individuo, llamado Cayol, la muchedumbre indignada atacó las tiendas de los judíos entregándose al robo y al incendio, lo cual hizo necesaria la intervención de la fuerza armada.

Algunos agentes de las autoridades fueron heridos al tratar de imponer á las turbas.

Habiendo muerto dos cristianos, muchos correligionarios han jurado vengarles.

Los judíos no se atreven á salir de sus casas.

Témense nuevos y mayores desórdenes.—Fabra.

Paris 24.

Algunos periódicos se lamentan del desarrollo que ha tomado en Francia y sobre todo en la Argelia el movimiento antisemítico preguntando si vamos á retroceder á la Edad Media.

Las pasiones están tan enconadas en Argel, que los israelitas no se atraven á salir á la calle.

Algunas familias se disponen á ausentarse.

Se teme que con motivo del entierro de los muertos de ayer estallen hoy nuevos desórdenes.

Las autoridades han adoptado energicas medidas para impedirlo.—Fabra.

Últimos Telegramas

El «Imparcial»

Madrid 27, 9'30 n.

El periódico «El Imparcial» publica hoy un artículo diciendo que sospecha que tras la aparente tranquilidad

del gobierno español éste recela de los Estados Unidos por el envío del acorazado yankee «Maine» á las aguas de la Habana sin previo aviso ni consulta al gobierno de España.

«El Imparcial» acusa al representante de España en Washington señor Dupuy de Lome de mal informado, creyendo oportuno relevarle.

La muerte de Aranguren

Madrid 28, 10'40 m.

Después de conocido el texto del despacho en el que nuestro corresponsal en la Habana nos da cuenta de la muerte del cabecilla Aranguren, conociéndose nuevos detalles del trágico fin que ha tenido el asesino del bravo teniente coronel Ruiz.

Dicen los citados despachos de la Habana que el coronel Aransabe sabía por confidencias que Aranguren y los suyos estaban muy cerca de Campo Florido donde tenían su campamento.

Preparó sus fuerzas y en la madrugada de ayer, ordenó á la columna que se pusiera en marcha.

Después de haber cruzado los soldados algunos campos, llegaron á un bohío, donde se averiguó que existía una casa que era morada de Aranguren.

Aransabe preparó sus fuerzas y operando la columna con perfecta precisión pudo cercarse la casa de Aranguren en el momento mismo en que éste, conocedor de que tenía ante sí un enemigo poderoso se preparaba para la defensa.

La lucha fué breve pero sangrienta. Por ambas partes se luchaba con den uedo batiéndose el cobre con bizarría.

Los soldados atentos á la voz de sus jefes ganaban terreno, estrechando más y más el cerco.

A los primeros disparos quedó herido Aranguren, quien buscó medios para evadirse, pero llegó tarde porque ya los rebeldes desesperanzados de poder resistir mucho tiempo el empuje de nuestros soldados huían á la desbandada.

Entre éstos, confundióse Aranguren, más perseguido por la columna cayó atravesado el cuerpo por dos balazos.

Los soldados recogieron el cadáver é hicieron prisionera á la amante del padre de Aranguren y á tres rebeldes de su partida.

Estos prisioneros han hecho que conociéramos al detalle, la operación llevada á cabo por el coronel Aransabe, que manda el batallón de la Reina.

Aransabe, tuvo noticia de que Aranguren iría ayer á una finca de su padre y seguidamente formó el plan para coparle.

Con efecto poco conocedor el cabecilla de que el batallón de la Reina estuviera sobre aviso, salió muy de mañana de Campo Florido, dirigiéndose á Zapasté donde residía su padre. Aranguren iba acompañado de la amante de su padre, quien hacía el triste oficio de dinamitero en la partida que mandaba su hijo.

Aransabe dispuesto á coparle dividió la fuerza en tres columnas y seguidamente comenzó el ataque.

Los rebeldes apenas tuvieron tiempo de prepararse, lucharon breves momentos y emprendieron la retirada, pero Aranguren herido no pudo evitar el desorden entre los suyos y al intentar un supremo esfuerzo recibió dos heridas que le produjeron la muerte.

Los soldados recogieron el cadáver y lo trajeron á la Habana, exponiéndolo al público en el salón del manicomio.

Muchos han desfilado ante el cadáver, recordando que Aranguren ha pagado con su vida el asesinato cometido en la persona del teniente coronel Ruiz.

Los carlistas

Madrid 28, 5'35 t.

Asegúrase que los carlistas tienen acordado el retraimiento en la próxima lucha electoral.

No quieren sancionar con su presencia en el parlamento la implantación de las leyes concediendo la autonomía á las antillas.

Barcos

Madrid 28, 6 t.

Se han dado orden para que el transporte «General Valdes», que se encuentra en Tánger, salga con rumbo á Cartagena.

El Gobierno tiene mejores impresiones de los Estados Unidos.

Es probable que el «Vizcaya» permanezca ocho días en Nueva York y después se dirija á la Habana.

Calma.—Amistad

Madrid 28, 10 n.

La prensa ha calmado algún tanto sus ánimos acerca del viaje del «Maine» á la Habana, advirtiéndose cierta circunspección en omitir noticias y planes del Gobierno.

El Gobierno yankee ha vuelto á repetir que la presencia del «Maine» á la Habana no significa más que un acto amistoso, encaminado á mantener las cordiales relaciones con España.

Declaración

Madrid 28, 10'40 n.

El general Blanco ha declarado al Ayuntamiento de Manzanillo que á fines de Febrero se logrará la paz de la isla.

Dicen de la Habana que la chaqueta y polainas que llevaba el cabecilla Aranguren pertenecían al coronel Ruiz.

MAHÓN

La función celebrada el sábado en el casino Unión Republicana dejó muy complacida á la concurrencia que era numerosa.

La preciosa comedia «Jorge Sullivan» fué interpretada admirablemente por la compañía del Principal valiéndole muchos aplausos, lo mismo que el divertido fin de fiesta que puso término á tan agradable velada.

Para el próximo sábado se anunciaron dos grandes obras, á cual mejor, cada una por su estilo, «Los Plebeyos» calificada como una de las mas selectas del teatro moderno, y «Los Asistentes» obra de un éxito colosal. No es aventurado el asegurar un lleno completo.

Anoche acudió bastante concurrencia al Principal donde se representaron con general aplauso las comedias «Clara y Cruz» y «Perecito» pero la que obtuvo un verdadero éxito fué «Los Asistentes» obra altamente cómica, donde el espectador se está riendo desde que se levanta el telon hasta que se acaba, aquello es un derroche de sal, gracia é ingenio y estamos seguros que en el género cómico no se ha escrito nada mejor.

El próximo miércoles, fiesta de la Candelaria, se pondrá en escena el aplaudido drama «De mala raza» obra de grandes efectos y como fin de fiesta se repetirán «Los Asistentes» que por si solos bastan para llenar todas las localidades del Teatro, lo que hace esperar que el miércoles se vea nuestro coliseo concurridísimo.

Sería conveniente que en las funciones sucesivas, los guardias de O. P. en vez de colocarse en el parterre donde maldito si nada tienen que hacer, se instalaran en el paraiso, donde hay mucho que corregir, puesto que acuden algunos impertinentes que convierten el Teatro en una plaza de toros durante los entreaños y aún durante la representación, con gran disgusto del público sensato.

Con solo castigar á un par de ellos, los restantes escarmentarian y se acostumbrarian á guardar la debida compostura.

Las dos funciones celebradas por la tarde y noche del día de ayer en el casino Del Consey, viéronse en extremo concurridas, especialmente la última. La interpretación que cupo á «La Mascotta» fué un poco más li-sonjera que en la noche del viernes último que se puso por primera vez en esta temporada, notándose más ajuste en los cantables y más gusto en la versificación, pues los artistas parecia estaban más atentos en el desempeño de sus partes respectivas.

No nos causaremos de repetirlo, si á estas obras de suyo ya difíciles no se las ensaya como es debido, no pueden resultar aceptables, y los actores tienen que recurrir al gastado sistema de la exageración que al fin y á la postre dá resultados contraproducentes.

El miércoles próximo día 2 de Febrero, tendrán lugar en el casino Del Consey por tarde y noche dos escogidas funciones.

A las tres de la tarde.

La zarzuela en 3 actos

LA MASCOTTA

A las 8 y media de la noche

1.º EL GORRO FRIGIO

2.º COMO ESTÁ LA SOCIEDAD

3.º AL AGUA PATOS

El viernes próximo á beneficio del tenor cómico D. Julián Toldós, la zarzuela en tres actos «El anillo de hierro», dando fin con la en un acto «Tío... yo no he sido».

Ayer á las doce se reunió el Ayuntamiento en sesión extraordinaria, al objeto de rectificar el alistamiento de los mozos del presente reemplazo.

Nuestro particular amigo D. Agustín Landino Riera llora hoy la pérdida de su preciosa hija Mercedes, fallecida á las dos de la tarde de ayer. Esta mañana á las once ha tenido lugar el entierro, habiendo asistido al mismo numeroso acompañamiento.

Nos asociamos de todo corazón al sentimiento que embarga á nuestro amigo, al que enviamos, así como á los demás de la familia, la expresión de nuestras simpatías.

Esta mañana ha tenido lugar el relevo de la fuerza del Regional destacada en la Fortaleza de Isabel II por la que se hallaba en los cuarteles de la Esplanada de esta ciudad.

Un carruaje que transitaba por el camino de «Malbuger nou», que desde la carretera de San Luis conduce a Lluemesanas, volcó á consecuencia de un choque contra una de las paredes de una cerca, cogiendo debajo á las cinco mujeres que iban dentro y á un muchacho que según se nos ha dicho, era el que guiaba el vehículo. Hubo que lamentar algunas heridas entre las citadas mujeres, y una de ellas resultó con una dislocación en un hombro.

Curadas por el médico Sr. Fedelich fueron después conducidas á su domicilio en un coche del propietario del predio «Malbuger nou.»

Durante el mes que hoy termina han ingresado en la Administración Depositaria de este Partido 39.510 Ptas. 70 cént., habiéndose pagado en igual término por la misma dependencia del Estado 39.347 Ptas. 31 cént.

La Sociedad Orfeonista El Progreso ha acordado celebrar en el Teatro Principal de esta localidad dos bailes de máscaras en las noches del 21 y 22 del próximo Febrero después de terminadas las funciones que en dicho Teatro se celebran.

El martes próximo por la noche habrá glosa en el casino Unión Liberal de Lluemesanas, por los señores Lorenzo de Son Pons y Gabriel de la Cudia Cremada juntamente con otros varios.

En atento B. L. M. nos participa el Sr. Presidente de la sociedad benéfica La Positiva, que el día 8 de febrero próximo ha de celebrarse una extraordinaria función dramática en nuestro teatro Principal á cargo de la compañía que dirige el Sr. Nuñez, cuyo producto después de cubiertos los gastos, se destina por mitad á los heridos de las campañas de Cuba y Filipinas, y á los Establecimientos municipales de Beneficencia.

Próximamente publicaremos el programa de la expresada función.

La sociedad benéfica La Positiva dará un escogido baile de máscaras en nuestro teatro Principal el sábado próximo 5 de febrero, destinando su producto á los pobres indigentes de este distrito municipal.

En el vapor correo «Ciudad de Mahón» llegó ayer á esta ciudad D.^a Enriqueta Servera nueva maestra de la escuela de San Cristobal para tomar posesión del cargo.

La caución de siempre.

Un telegrama de París da cuenta de que «Le Temps» publica unos telegramas de su corresponsal en Madrid, en los cuales afirma que en las próximas elecciones sacarán triunfantes los ministeriales de 200 á 250 candidatos, los conservadores 50 ó 60, los romeristas 20 ó 25, los carlistas 10 y los republicanos 20.

Y... ¡Viva la legalidad del sufragio!

«La Marítima» compañía mabonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Barcelona 31, 8'58 m.
Fondeado «Menorquin» las seis sin novedad viaje feliz.—Ginart.

El señor Gobernador civil de esta provincia facilitó el sábado á la prensa de Palma, el siguiente despacho telegráfico, estrañándonos á nosotros que no lo haya hecho extensiva á la de esta ciudad:

«Ministro de Gobernación á Gobernador.

Madrid 28, 1'25 m.

La prensa y los corresponsales telegráficos exageran extraordinariamente las noticias acerca del envío de nuestra escuadrá á Cuba ó á los Estados Unidos, cuando lo único que ocurre es el deseo del Gobierno de corresponder á los Estados Unidos, devolviendo la visita que hace á Cuba el «Maine» con la del «Vizcaya» que se envía á Nueva-York.»

En el baile celebrado en la noche del sábado en el disuelto casino «El Recreo» á beneficio de los pobres que ampara la Asociación de Beneficencia Domiciliaria después de cubiertos los gastos quedó un remanente de 25'20 pesetas que deben ya haber ingresado en los fondos de aquella sociedad.

Es de aplaudir el acto de filantropía llevado á cabo por los Señores que tienen á su cargo los citados bailes.

El celebrado anoche fué uno de los más concurridos durante la presente temporada, lo cual no tiene nada de extraño, pues además de hallarnos en pleno carnaval, el exiguo precio de la entrada influye á que se vean tan animados.

En el casino «El Isleño» celebrese anoche baile de máscaras en vez de las dos zarzuelitas anunciadas, viéndose no obstante aquel bastante concurrido.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL

Mahón 30 Enero 1898.

Poco partidarios también de la popularidad, ó mejor dicho, acérrimos enemigos de ella, nos vemos obligados, á pesar nuestro, contrariando deseos y voluntades, á contestar á las preguntas que los Sres. D. Isaac Villar y D. José Seva nos ruegan en su comunicado inserto en el número 4.934 del periódico de su digna dirección, pues de otro modo, sin tan impulsado motivo, no hubiéramos vuelto á debatir en un asunto de origen insignificante, aunque engordado con *hablillas*, á las cuales, á semejanza de los chismes, jamás damos crédito, prestamos atención, ni tomamos en cuenta.

Comienzan dichos señores manifestando que leído, estudiado concienzudamente y consultado con personas inteligentes el remitido del señor Billón, no han llegado á comprenderlo; pues es muy sencillo, no tuvo otro objeto que el de esclarecer los términos oscuros, difusos y de apreciación dudosa, que aparecieron en el acta hecha pública sin deber de hacerse; en una palabra, poner los puntos sobre las íes, como vulgarmente se dice, evitando con ello erróneas y torcidas interpretaciones.

Preguntan luego dichos señores que desde cuando las actas se redactan con el carácter de documentos secretos? Pues desde siempre, señores míos, que así se acuerda ó se conviene y es muy de extrañar desconozcan la existencia de las actas secretas, de carácter privado y particular, que, referentes ó por tratar de asuntos de esa índole, se han redac-

tado y se están redactando constantemente; las actas que se dan á la publicidad son las menos, la mayoría no las conocen mas que aquellos que directa ó indirectamente intervienen en ellas.

Interrógase después *¿en qué código del honor, se prohíbe á un amigo ser padrino de los suyos aunque luego, por efecto de las circunstancias, se convierta en actor?*

Código, ninguno rechaza el que un amigo apadrine á otro, pero la sociedad en que vivimos repele, por razón natural, que sea uno el padrino de sí mismo, y en este caso colocaron las *circunstancias* al señor Villar, siendo actor y parte.

Manifiestan á continuación *dieron el acta á la publicidad por las hablillas, advertidos, aconsejados é instigados por otras personas*; á esto poco tenemos que replicar, deploramos el aguijón que los hizo saltar; nosotros ya lo hemos dicho, de *hablillas* no hacemos caso, y en esta polémica, ni recibimos advertencias, ni tuvimos consejos, ni fuimos instigados por ninguno, siempre obramos con entera voluntad propia, sin necesitar de la agena.

Al dictarse el acta por el señor Billón á los señores Villar y Seva, observó este último que en su terminación debía ponerse: «para su publicación», á lo que contestó el Sr. Billón: *nó, eso nó; pongan ustedes «á los efectos que procedan»*, y así se hizo. Jamás hemos recurrido á la mentira para defender ningún acto de nuestra vida.

Aunque nunca se nos ha ocurrido poner en tela de juicio la lealtad y buena fé de dichos señores, al dar luego como prueba de tener olvidado el asunto en cuestión, la publicación del acta, *cuatro ó cinco días después de haberse firmado*, en honor á la verdad, habremos de manifestar que si dicha acta no se publicó antes fué porque no era posible, como se va á ver. La noche del 31 Diciembre se firmó, el primero de Enero sábado, día festivo, el 2 domingo, no se daban á luz los diarios, y en los del día 3, primero que se pudo, ya pareció aquella; nos parece que la demostración no admite réplica.

Finalmente, para terminar este asunto, por demás ya enojoso y pesado, sobre todo para el público, que nada debe importarle, objetaremos respecto á la última *advertencia*, que después de releerla atentamente, de haber exprimido cada una de sus frases, para hacer que brotase la luz, no hemos tenido la suerte de encontrarla; ignoramos los misterios que encierra, aguardando su esclarecimiento con arma al brazo.

Juan Billón Juan Mir

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 29, t.

Se han firmado los nombramientos de Gobernadores de Filipinas.

Continúa la agitación estudiantil.

Madrid 29, t.

Despachos de la Habana indican las esperanzas que tiene

el ejército de encontrar el cadáver del teniente coronel Ruiz.

Se ha desmentido que España y los Estados Unidos negocien convenio alguno para lograr la terminación de la guerra de Cuba.

Madrid 31, m.

Dice «El Progreso» que los republicanos progresistas han acordado reunirse en la calle de la Montera con el objeto de ayudar á las autoridades á repeler toda agresión que intentaren hacer elementos extraños á la manifestación escolar.

Madrid 31, m.

Ha empezado á organizarse la manifestación de estudiantes.

Al emprender la marcha han recibido la prohibición del Gobernador de pasar por delante de la redacción de «El Progreso».

Grandes precauciones para reprimir desórdenes.

Cotización Oficial

Table with financial data including Madrid 29 Enero 4'00 t., 4% interior 85'10, exterior 81'25, Amortizable 00'00, Cubas 1886 93'50, 1890 77'10, Banco España 417'00, Tabacalera 000'00, París á la vista 33'00 á 33'10, Londres id. 33'56 á 33'60, Aduanas 97'50, Filipinas 97'70.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with local exchange rates including Industrial Mahonesa 16'00 20'00, Banco de Mahón 34'00 35'00, Eléctrica Mahonesa 00'00 40'00, Soc. gen. Alumbrado 1'2'00 103'50, Marítima 90'00 105'00, Maquinista Naval 95'00 97'00.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 1.º Martes

San Ceillio y San Ignacio obispos, mártires y Santa Brígida virgen.

Sale el sol á las 7.8.—Pónese á las 5'20.

Luna: Sale 12'52 M.—Pónese 2'23 N.

Sorra ó Pex salat

Se encuentra de primera clase recibido por el último correo, calle Portal de Mar n.º 3, tienda de Loza. 15

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Don Juan Joaquin Vidal y Mir, Juez municipal, Letrado de esta Ciudad, encargado accidentalmente del despacho del Juzgado de primera instancia de este Partido.

Hago saber: que el día veinte y uno de Febrero próximo y hora de las diez de su mañana se procederá en la sala de audiencia de este Juzgado a la subasta y remate, siendo las posturas competentes, de los dos grupos de tierra que a continuación se expresan propios de D. Ramón Orfila y Olives y embargados al mismo en méritos del juicio ejecutivo que sigue contra el D. Bernardo Frau y Pons:

1.º Un grupo de tierra dividido en seis hortallitos contiguos de cabida en junto de unos cinco almudes sembradio antigua medida del país sito en el caserío de Torret, distrito de San Luis y término municipal de Mahón lindante al Norte con campillo de Miguel Pons y Sintés y otro de Gabriel Sintés; al Este con casa e higueral de pala de Bartolomé Gornés, al Sur con camino público de Torret y al Oeste con un camino sendero, bajo el tipo de seiscientas pesetas.

2.º Otro grupo que se halla situado en el mismo caserío de Torret compuesto de un campillo cosa de diez almudes sembradio, antigua medida del país, lindante al Norte con campillo de Francisco Orfila, al Este con viña vieja de Lorenzo Gomila y otra de Saturnino Carnaval, al Oeste con un campillo de Juan Sintés y al Sur con viña de Benito Mercadal y con

otra de Francisco Mercadal, bajo el tipo de seiscientas pesetas.

La subasta se verifica bajo las siguientes condiciones:

1.º Los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad de dichas fincas que se hallan de manifiesto en la Escribanía del actuario para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta y no tendrán derecho a exigir ningunos otros.

2.º No se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes de dicho justiprecio.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto, una cantidad igual por lo menos, al diez por ciento del valor de la finca que quieran adquirir, cuyas consignaciones se devolverán a sus respectivos dueños acto continuo del remate, excepto la que corresponda al mejor postor, la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y, en su caso, como parte del precio de la venta.

4.º Asimismo deberán los licitadores exhibir en el acto su cédula personal.

Pues así queda mandado en providencia de hoy dictada en el expresado juicio ejecutivo.

Dado en Mahón a catorce de Enero de mil ochocientos noventa y ocho. —Corregido.— de seiscientas pesetas.—Vale.—Juan J. Vidal.—Ante mí.—Juan Allés.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIMÉ I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial, las del corazón, de estómago, histéricas, gota, berpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

Además humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto Anti-Herpético de Dulcamara** compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA VENDER

Lo está la magnífica casa recién construída de la calle de Sta. Eulalia núm. 56, con vistas al puerto. Se dará por módico precio.—Informes en la misma.

AVISO

JAIMÉ LLABRÉS, cochero, participa á sus favorecedores y al público en general, haber trasladado su domicilio á la Plaza de la Arravaleta n.º 6.

Reemplazo de 1898

LIBERACIÓN DEL SERVICIO MILITAR ACTIVO La Unión Española

SOCIEDAD COMANDITA IA

Rambla de las Flores, 17, pral., Barcelona

Esta compañía es la única que redimió á los excedentes de cupo de 1894.

Mediante la cuota abajo expresada, el mozo inscrito será subvencionado á metálico ó liberado del servicio militar que le corresponda para la Península ó Ultramar, tanto en el primer llamamiento después del sorteo, como en los sucesivos que se decreten durante todo el tiempo de activo redimible, y sea cual fuere el cupo llamado á filas, la Compañía queda responsable de la liberación.

Cuota al contado: **Ptas. 1.100**

Cuota en dos plazos:

Abonando el 1.º antes del sorteo Ptas. 600 } **Ptas. 1.200**
Id. el 2.º el 1.º Julio próximo. 600 }

Condiciones y demás detalles para Menorca:

DEVÁ, I.—MAHÓN

PARA ALQUILAR

Lo está la casa n.º 4 de la calle de Deyá. Darán razón calle Gracia número 33.

LICITACIÓN

El día tres de Febrero próximo á las doce de su mañana se venderá en licitación verbal la casa n.º 28 de la calle de San Fernando de esta Ciudad bajo el tipo de cinco mil pesetas.

El acto tendrá lugar en el local de la misma casa quedando facultado el comprador para designar el Notario que ha de autorizar la escritura de traspaso, la cual se otorgará inmediatamente después del remate con arreglo á las condiciones establecidas.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PESETAS



el que presente Capítulos de Sándalo mejores que las del Perú de Barcelona, y que curen con pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias con menciones científicas y reconocidas ventajas sobre todos sus similares. Frasco l'rales.—Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 3, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anueciando su valor.